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! ! ! !因一起突发案件! 使得电视台收视率颇

高的调解节目受到了质疑"

事实上!调解!是我国特有的一种民间纠

纷处理办法"改革开放后的中国人民调解!也

曾被西方法学专家赞为#东方经验$%时下!不

仅在电视上!设在各区县&街道&居委会的调

解室!也都十分火爆!调解成为普通百姓和司

法机关之间的一道'缓坡$" 上海涌现出许多

明星调解员!为化解民间纠纷作出巨大贡献"

当然!调解不是万能的" 此案给我们的警

示是!上了电视后!黄某某的出格言行尽管被主

持人再三劝阻&提醒!但没有引起有关部门的重

视" 如果派出所&社区综合治理部门能及时介

入!进行心理干预!悲剧可能不会发生" 邵宁

! ! ! 本报讯 （记者 陈
浩）昨天上午 !时许，浦
东新区高桥镇春晖路
"#$ 弄小区发生命案，
一对夫妻被发现双双遇
害。犯罪嫌疑人于昨天
中午被浦东警方抓获。

据楼内居民介绍，
昨天上午，小区 %号楼
楼下停着多辆警车，居
民这才知道楼内某室一
对夫妻遇害。事发居民
楼楼道内的地面上血迹
斑斑，行凶者已经逃离
现场。刑警、法医在现场
勘查，民警在楼道外拉
起警戒线。
记者从浦东警方了

解到，女性死者黄某今
年 &!岁，另一名死者是
其 &!岁的丈夫杨某，经
'() 确认两人均已死
亡。经初步调查，黄某的
弟弟黄某某有重大作案
嫌疑。昨天中午 ** 时
(+分，警方将犯罪嫌疑
人黄某某抓获。
居民表示，女性死

者和犯罪嫌疑人曾因经
济纠纷，上过电视台《新
老娘舅》节目。在这档调
解类节目中，姐弟两人
争吵得非常厉害。弟弟

黄某某称自己开办了一家养猪场，由姐姐
和姐夫负责帮他做会计财务。养猪场的生
意不错，赚了不少钱，但获利的几百万元却
被姐姐“吞了”。而姐姐黄某则称自己在弟
弟黄某某威胁、恐吓下，写下了数十万元的
借条。从这期电视节目可以看出，姐弟两人
的矛盾由来已久，昨天凶案不排除是经济
纠纷引发。目前，此案在进一步审理中。
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! ! ! ! ,-岁的曹鹏，昨晚以自己的名字命名
设立了“上海市教育发展基金会曹鹏教育基
金”。他表示，所得善款将全部用于自闭症孩
子的康复与学习所需。其实，由曹鹏演绎的
一个顶级指挥大师情牵“星星的孩子”的故
事，已经由来多年。
昨晚在东方艺术中心，由上海市教育发

展基金会、上海曹鹏音乐中心联合献演了一
台关爱自闭症慈善音乐会，取名“爱在城
市”。曹大师说，这个“爱”正是源于曹鹏音乐
中心于 .--$年发起成立的天使知音沙龙。
多年来，这个沙龙给一群又一群自闭症孩子
带去了一种新颖的服务模式，每周末，志愿
者们会为患儿举办一场微型音乐会。曹鹏带
领志愿者从教自闭症孩子简单的乐器演奏
开始，帮助他们在音乐的陪伴下努力学习唱

歌、跳舞、乐器演奏，还成立了木琴组、钢管
重奏组，用音乐报答社会对他们的关爱，也
为自己重新融入社会创造了良好条件。曹鹏
亲自改编的《马刀舞》《喀秋莎》《小星星》等
乐曲，已被许多孩子熟记于心，还能跟着音
乐齐声合唱。

看到这些孩子通过音乐慢慢走出封闭
的世界，甚至还能到敬老院进行慰问演出，
从被人关爱变成去关爱他人，曹鹏感慨地
说：“这是音乐的力量，是爱心的力量。”

为曹鹏教育基金揭牌的市教育发展基

金会理事长王荣华拉着曹鹏的手说：“与善
同行，其行久远；与善同行，其梦必美。”据
悉，曹鹏教育基金设立后，将为筹建自闭症
专门学校发起募捐，并将启动“名师一带一”
活动，邀请著名艺术家以音乐、绘画、舞蹈等
艺术形式，开启“星星的孩子”心灵之窗。

就在昨晚的音乐会开幕前，托克投资、
山西中远威药业等企业已欣然表示，将成为
曹鹏教育基金的第一批捐赠者，并带动更多
企业共同来点亮“星星”的未来之路。

本报记者 王蔚

为筹建自闭症专门学校发起募捐

指挥大师曹鹏设立教育基金

! ! ! !“这个当事人的确上过我们节目，他很
偏执。”谈起昨天早晨的这起血案，上海市人
大代表、《新老娘舅》节目明星调解员柏万青
上午接受本报记者采访时说。

嫌疑人三大问题
柏万青说，那次节目是另一位调解员、

裴臻律师调解的，不过节目她看过，也知道
没有调解成功。当事人黄某某称，他开办了
一个养猪场，钱都是姐姐保管的，毛估估有
%--万元，要问姐姐讨回来。但是姐姐说没
有。双方争执非常激烈。
柏万青分析，黄某某主要有三方面问题：
第一!心态问题"因为阿姐买了房，日子

过得比他好，他有些心理不平衡和猜忌。
第二!他没有法律意识"“你说姐姐欠你

%--万元，要有证据的。尽管你不会做账，但
养猪场是你自己经营的，应该知道财务情
况。养殖业，特别是养猪，受市场波动很大
的。”柏阿姨说，黄某某开始对姐姐非常信
任，什么都给姐姐管，现在却怀疑钱被姐姐
“坑”了。其实，亲兄弟明算账，索性花点钱，
请专业机构查一查账，就清楚了。如果查出
来，姐姐是应当给你钱的，拿了证据，也可以

走法律途径。
黄某某之所以上电视，就是因为没证

据。柏万青说，节目组很重视，请裴臻律师来
调解，问黄某某是否有依据，他说没依据。

第三!这个人很偏执" 他在电视台做节
目的时候就几次说“不给我钱，就要杀掉
你”，他认定姐姐是赖他的账，又不懂法。他
钻了牛角尖。
柏万青还认为，从另一个方面来看，姐

姐也缺乏自我保护意识。弟弟曾经拿着刀到
家里来过的，早就应当警惕了。首先，为了证
明自己的清白，她可以请专业机构来查账。
其次，发现弟弟这么偏执，还威胁到自己和
家人的安全，可以到公安机关报案。几次喊
“狼来了”都不当回事，最后“狼”真的来了。

调解不是万能的
有网友质疑：这家人上了《新老娘舅》节

目，最后还是发生了惨剧，调解到底有没有
用？柏万青说，调解不是万能的，调解有法律
底线、政策底线、道德底线，“即使是法院判
决，也有不服上诉的。”超越道德底线、法律
底线的人和事，怎么调解？

但是，在多数情况下，调解还是能够发

挥很大作用。《新老娘舅》节目 (--$年 *月
/日首播，至今已 !年多了，做了 (---多期
节目。从原来 *条热线到 /条热线，经常电
话爆满。“我们节目调解的成功率是 $-0。”
柏万青说，上我们节目的人，双方都各不相
让，而“老娘舅”是第三方，与任何一方都没
有利害关系，可以根据生活经历、调解经验，
摆事实、讲道理。我们也有法律人士参与调
解，“观众老娘舅”里也都配一名律师。调解
协议也具有法律效应。

.))$年《新老娘舅》节目播出后的第一
年，上海市高院作了个统计，上海法院民事
诉讼案件下降了三分之一。市民不仅上电视
台，还去区、街道各级调解机构。对那些请不
起律师、打不起官司的百姓来说，调解是一
条很好的解决纠纷、矛盾的途径。

柏万青说，这起悲剧还折射出一个现
象：现在社会上心理问题发病率很高。偏执
是一种心理疾病，严重的就会导致走极端。
像黄某某这样的人，没有单位，也没地方发
泄，这也说明基层综合治理的缺失。现在各
地都在创建安全社区，如何避免这种家庭纠
纷引发的血案，值得各方重视。

首席记者 邵宁

“当事人上过节目，他很偏执”
明星调解员柏万青谈杀姐案###

时间# !月 !日

地点# 浦东高桥春晖路 "#$弄

纠葛# 弟弟称姐姐'吞了$几百

万元养猪钱! 姐姐称弟

弟威胁恐吓自己

! ! ! !本报讯（记者 潘高峰）今天上午 $时 /)

分，沪闵高架东侧转内环出口处的龙门架上，一
块黄色警示牌上写着：“电子警察监管（违法变
道）”的提示。与众不同的是，这段警示下方还有
一块 123情报板，从上到下依次显示 %个违法
车辆的号牌信息。在抓拍违法车辆的同时，通过
智能识别系统曝光违法车辆，这是上海警方在
交通管理上的一个全新做法。

驾驶沪 4号牌白色奔驰轿车的违法司机
刘先生告诉记者：“知道不能实线变道，但平时
总感觉不被抓到就无所谓，不知道这里安装了
电子警察。以后肯定不敢了。”

交警总队高架支队四大队大队长胡俊介
绍，沪闵高架东侧近漕溪立交出口段违法变道
行为一直非常严重，由此引发的车流冲突经常
给高架添堵，为此今年以来，公安交警部门专门
在这里加装了 %组电子警察查处车辆违法变道
行为，同时设置了“交通违法警示牌”予以曝光。
据胡俊透露，自 +月下旬电子警察正式执

法以来，已累计查获“违反禁止标线”违法行为
*56万余条。对于机动车驾驶员在管控路段有
“违反禁止标线”违法的，交警部门将对驾驶员
依法处 .--元罚款处罚，并记 %分。“这一措施
实施后，不仅及时提醒驾驶员去处理违法，同时
也起到了巨大的震慑作用。7月份以来，这里违
法变道的现象至少减少了一半以上。”

交警总队表示，在抓拍和曝光的同时，交警
部门还在执法路段和相关匝道入口处提前设置
多处指示标志及路名文字标记，请驾驶员按照所
需行进方向提前变道，避免在管控路段违法。

沪闵高架装电子屏
曝光违法变道车牌

! ! ! !就这一案件，《新老娘舅》节目组相关人
员今晨在接受本报记者采访时回应道：“我
们《新老娘舅》节目开播已有 .!--多期了，
家庭矛盾调解成功率是百分之七八十。发
生这样极端的案情还是首次。这对姐弟今
年 /月份确实是上过我们的节目，调解员
当时也是尽了最大努力进行现场调解。由
于姐弟双方矛盾激烈，节目组还多次随访并
调解，极力劝和。至于现在为何会发生如此
事件，目前案情正由公安部门在侦破之中，

节目组不做具体评论。其实，节目组的调解
工作与医院治病救人是相似的，病人可以
前来就诊，医生同样也会全力以赴，但医院
却不能包治百病，就像遇上癌症已到晚期
的病人。解决这对姐弟矛盾同样如此，我们
节目组也是尽了很大努力，但他们之间的
矛盾能否最终调和也要取决于他们自己。
因此，当我们听到这一事件发生，也感到十
分遗憾和震惊。”

本报记者 俞亮鑫

我们尽力了，但不能治百病
$新老娘舅%节目组回应&&&

$记者手记%

! ! ! !首届上海国际游艇节今天在上海
世博园区后滩公园码头和二十一世纪
民生美术馆举行，展览将持续到 !月
6.日，这是国内首个“水陆结合公园
式”游艇节。据了解，本届游艇节将由
都市游艇生活、都市品质生活和海洋
艺术文化三大主题组成，展区面积 6+

万平方米。游艇节不仅展示了国内外
精品游艇品牌，同时还融入多种元素，
如轻型飞机展、海洋艺术文化展、游艇
陆域展、尚海魅力游艇秀、美食美酒品
鉴等。

本报记者 周馨 摄影报道
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